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138 PRIMÓRDIOS DO URBANISMO – 1889/1914: A QUESTÃO DO SANEAMENTO VISTA PELO 
CONSELHO MUNICIPAL NO INÍCIO DA REPÚBLICA Juliana Petruzzi Zalta, Celia Ferraz de Souza 
(orientadora) (GEDURB – Faculdade de Arquitetura, UFRGS). 

Com o advento da República, a questão do saneamento passou a ser o foco central das discussões urbanísticas no país. Dentro 
dessa ótica, o objetivo desse trabalho é identificar como a questão era discutida (desde o início da República até 1914, ano do 1º 
Plano de Melhoramentos de João Moreira Maciel), pelo Conselho Municipal, através da leitura de seus Anais, no Arquivo 
Municipal de Porto Alegre, utilizando como suporte as informações obtidas nos relatórios dos Intendentes e nos jornais de maior 
circulação  da  época.  Dentre  as  intervenções  urbanísticas,  destacam-se  os  aterros  à  beira  do  Lago  Guaíba,  abertura  e 
prolongamento de ruas, tratamento paisagístico de praças, parques e jardins. Porém, nessa época, a grande diretriz do urbanismo 
era o saneamento, tratando da canalização de riachos, do tratamento de rios e da questão higiênica das habitações na cidade. É 
essa preocupação com o saneamento que guia esse trabalho que faz parte de uma rede de pesquisas realizada no GEDURB 
(Gabinete de Estudos e Documentação em Urbanismo).(CNPq – UFRGS) 




